



Consejo Económico
y Social

Distr.
GENERAL

E/CN.4/1998/NGO/109
24 de abril de 1998

ESPAÑOL
Original: ESPAÑOL

COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS
54º período de sesiones
Tema 10 del programa

CUESTIÓN DE LA VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS Y LAS LIBERTADES
FUNDAMENTALES EN CUALQUIER PARTE DEL MUNDO, ESPECIALMENTE EN LOS
PAÍSES Y TERRITORIOS COLONIALES Y DEPENDIENTES

Exposición presentada por escrito por Reporteros sin Fronteras,
organización no gubernamental reconocida como entidad
consultiva especial

El Secretario General ha recibido la siguiente exposición, que se distribuye de conformidad con la resolución 1296 (XLIV) del Consejo Económico y Social.

[14 de abril de 1998]

1. Más de la mitad de los 185 Estados representados en las Naciones Unidas no respetan la libertad de prensa. En diez años han sido asesinados en el mundo más de 600 periodistas en el ejercicio de su profesión.
2. En Argelia, desde enero de 1992 han sido asesinados 57 periodistas en atentados atribuidos a grupos armados que se proclaman integristas islámicos. No se ha llevado a cabo ninguna investigación independiente sobre esos asesinatos, aun cuando subsisten serias dudas sobre los instigadores de algunos de ellos. Asimismo han "desaparecido" otros dos periodistas después de haber sido raptados por las fuerzas del orden. Las autoridades son también responsables de 24 encarcelamientos y 40 interrogatorios de periodistas, así como de 58 medidas de decomiso de ediciones de periódicos y de suspensiones o prohibiciones de órganos de prensa.
3. En Bielorrusia, la libertad de prensa ha empeorado en 1997 desde la llegada al poder del Presidente Lukachenko. Se ha prohibido el periódico de oposición Svaboda, se ha expulsado al corresponsal de un canal de televisión ruso, y se ha encarcelado a otro corresponsal.

4. En Myanmar, las autoridades prohíben toda la prensa independiente del poder. Seis periodistas permanecen encarcelados en condiciones muy duras, y al parecer son víctimas de malos tratos.
5. En 1997, el Camerún de Paul Biya ha resultado ser el país más represivo del África de habla francesa en materia de libertad de prensa. Un cúmulo de leyes ha permitido el encarcelamiento de siete periodistas. En 1998, otros tres periodistas han sido condenados a penas de cárcel. Entre ellos se encuentra Pius Njawé, director de la revista trisemanal independiente Le Messenger, que ha sido condenado a dos años de cárcel por un artículo en el que se informaba de una docencia cardíaca del Presidente.
6. En Asia, no hay que olvidar que en China siguen encarcelados 11 periodistas que han sido condenados a penas que van de tres años de privación de libertad a la prisión perpetua. La prensa sigue estando a las órdenes del Partido Comunista de China.
7. El cambio de poder que se produjo el 17 de mayo de 1997 en el ex Zaire no ha traído consigo ningún cambio para la prensa. Los encarcelamientos y actos represivos del Gobierno de Laurent-Desiré Kabila han sucedido a las múltiples detenciones y expulsiones de periodistas extranjeros decretadas en su tiempo por Mobutu. En 1997, en la República Democrática del Congo fueron encarcelados 7 periodistas, y por lo menos otros 20 fueron objeto de interrogatorios. El 25 de noviembre, 10 periodistas fueron flagelados por haber asistido a una conferencia de prensa convocada por un dirigente de un movimiento de oposición. En diciembre, las oficinas de la revista Elima fueron allanadas y saqueadas por militares, que también ocuparon los locales de la publicación mensual Le Moniteur de l'Economie.
8. Cuba es el único país de América Latina donde no hay libertad de prensa alguna. Los periodistas de las agencias de prensa independientes -que siguen siendo ilegales- son considerados como "traidores a la patria" y encarcelados. En 1997, Lorenzo Páez Núñez de la Oficina de Prensa Independiente fue condenado a 18 meses de cárcel por "difamación de la policía" e "injurias". El fundador de la agencia Línea Sur Press fue condenado a 6 años de cárcel por haber llamado "mentiroso" al Presidente Fidel Castro. También en 1997 fueron detenidos 13 periodistas y 28 fueron interrogados o amenazados por las fuerzas del orden. Cinco más tuvieron que exilarse después de haber sido encarcelados.
9. En Etiopía, hay actualmente 20 periodistas detenidos y otros tantos en libertad bajo fianza. Los cuatro semanarios privados más importantes han sido clausurados por el Gobierno de Meles Zenawi. Muchos periodistas independientes se ven obligados a exilarse.
10. En México, fueron asesinados 3 periodistas en 1997, se perpetraron agresiones contra otros 30, y se profirieron amenazas contra 11 más. La mayoría de ellos había investigado sobre casos de corrupción, tráfico de drogas o abusos de poder. En un momento en que el sistema político mexicano se está democratizando, la cantidad de agresiones y amenazas contra los

periodistas no deja de aumentar paradójicamente. Son numerosos los políticos, los militares presentes en zonas conflictivas -Estados de Chiapas y Guerrero-, los funcionarios y los narcotraficantes que arremeten contra los periodistas. A pesar de las recomendaciones formuladas a las autoridades locales por la Comisión Nacional de Derechos Humanos, no ha disminuido la impunidad que beneficia a los autores de estos delitos. Hasta el día de hoy siguen impunes cinco asesinatos perpetrados contra periodistas desde 1995.

11. En Nigeria, el régimen del general Sani Abacha se ha mostrado aún más represivo con la prensa privada en 1997. En el transcurso de este año 90 periodistas han sido objeto de detenciones, agresiones o amenazas, lo cual representa un número cuatro veces mayor que el año anterior. El 31 de enero de 1998, había 13 periodistas encarcelados, y 4 de ellos estaban cumpliendo condenas de 15 años de prisión. Este deterioro de la situación contradice el proceso de transición democrática que el régimen del general Sani Abacha pretende querer hacer culminar con motivo de la elección presidencial prevista para agosto de 1998.

12. Turquía sigue batiendo récords siniestros en materia de atentados contra la libertad de prensa. Tan sólo en 1997 fueron torturados 20 periodistas encarcelados. Más de 250 colegas suyos fueron objeto de interrogatorios o detenciones de duración variable. Reporteros sin Fronteras está investigando además 91 casos de periodistas que se hallan actualmente en prisión.

13. Viet Nam no respeta la libertad de prensa. En 1997, las autoridades aumentaron su control sobre la prensa. Seis periodistas se hallan detenidos en campos de trabajo, y en la mayoría de los casos en los mismos recintos que los presos de derecho común. En 1990, el ex director de la revista Dien Dan Tu Do, Doan Viet Hoat fue condenado a 15 años de cárcel después de haber permanecido detenido desde 1976 hasta 1978 sin ser juzgado ni acusado de delito alguno. En la actualidad se halla encarcelado en la prisión para "delincuentes peligrosos" de Thanh Cam, y se halla aislado en un barracón vetusto, sin que se le permita leer, escribir y comunicar con los demás presos. Su "delito" ha sido reclamar pacíficamente la democracia y el respeto de las libertades fundamentales. Al parecer su vista se ha deteriorado muy seriamente por no haber podido cambiar de gafas. Desde enero de 1996 no ha podido recibir visitas. Otro de los periodistas actualmente encarcelados en Viet Nam es Nguyen Hoang Linh, que fue redactor en jefe del periódico económico oficial Doanh Nghiep. En la primavera de 1997, cometió el "error" de denunciar malversaciones en los servicios de aduanas. A causa de esto se halla encarcelado desde el 8 de octubre de 1987 sin haber sido juzgado.
